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中国优生优育协会主办 2020 年 12 月 8 日

激发民族未来的无限创造力
——在儿童脑潜能开发专委会换届会议上的致辞

（2020 年 12 月 5 日，北京—上海）

中国优生优育协会会长 戴旭光

东方风来满眼春，举国共赴新征程。乘着党的十九届五

中全会的东风，中国优生优育协会儿童脑潜能开发专委会，

即将开启新一届办会创业的新步伐。首先，我代表中国优生

优育协会，对这次换届会议、学术活动的成功举办和刘巧云

教授当选主任委员表示衷心祝贺，对一批专家跻身协会共担

重任表示热烈欢迎，对拨冗与会的线上线下各位同仁及长期
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支持协会和专委会建设的各界朋友表示诚挚感谢！

中国优生优育协会，是在邓小平等老一辈领导人倡导推

动下，由原国家卫生部和解放军总后勤部发起、中宣部和教

育部等“十部委”共同创建的，有着 30 多年辉煌历史，2019

年换届后正开启“为民办会、事业立会、品牌兴会、依法治

会”的新篇章。今年 10 月在长沙召开的首届中国优生优育大

会，又取得了一批新的成果。我们着眼新时代人口和生育新

使命，创立了“中国优生优育大会”特色品牌；我们系统研

究总结人类自身发展史，首次提出“科学生育、强我民族”

的鲜明主张，标志着科学生育时代的开启；我们坚持问题导

向，直面我国社会出生率急剧下降、“缺陷率”居高不下、

生育力保护面临困难等突出问题；我们倡议全国育龄人口自

觉投身科学生育的时代洪流，发出“构建生育友好型社会”

的强烈呼吁；我们建议政府推行激励科学生育的政策举措，

引领行业专家进军优生优育科学的国际前沿；我们提出《中

华人民共和国优生优育法》的立法构想，探索联合国内外各

界力量共担科学生育事业的有效机制等。这些理论成果和实

践成就，对于落实党的十九届五中全会“提高优生优育服务

水平”的目标，具有重要引领意义和激励作用。

专业委员会等分支机构，是建设协会和推进事业的主力

军。协会新一届理事会高度重视专委会建设，去年以来组织

力量广泛物色遴选高素质专家学者担纲领衔，新建、改建和

整建了一批专委会、工委会、中心、基地，目前已建成 40

多个。这些分支机构，业务上涵盖婚育、孕育、生育、养育、
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教育五大环节，专业上包括遗传优生、孕育发育、生殖助孕、

胎教早教、婴幼喂养、儿童发展、特教启蒙、母婴护理等领

域，地域上辐射全国 31 个省区市和港澳台地区。

儿童脑潜能专委会是协会的一个老牌分支机构，委员来

自上海及各地的高校、医院、科研单位、特教机构等，覆盖

面广，积淀深厚，学术层次高，人才力量强，其职能任务和

地位作用都特别重要。应该说，本世纪初的 2003 年，以秦新

华老会长为代表的老一辈中优人审时度势，敏锐把握行业形

势和事业发展需要，批准成立儿童脑潜能开发专委会，把优

生优育事业向优教领域延伸、向深层次拓展，制定实施了《中

国婴幼儿健康指导行动计划》即“摇篮工程”，现在看来非

常英明和有远见，是功在当代、利在千秋的。专委会成立 17

年来，先后在主任委员高成华教授、孙喜斌教授等专家带领

下，团结凝聚业界学者共同努力，承担了“摇篮工程”子项

目“亲子互动保健ABC”，牵头推出“中国 0～3 岁婴幼儿成

长阶梯”项目，举办了东亚儿童科学国际研讨会暨儿童脑潜

能开发与行为发展论坛，建立了中国儿童听力等筛查、监测

和指导体系，出版了相应课程标准与实施指南，谱写了“儿

童脑潜能开发”这一行业领域的卓越篇章。在华东师大和各

方面支持下，这次换届又注入了新鲜血液，增添了生机活力，

必将成为协会建设和三优事业发展的一支科学劲旅，也增进

了我们携手共创“科学生育强民族”宏图伟业的信心和力量。

大家知道，在长期的劳动实践和社会发展中，人类对客

观世界和主观世界的认识不断取得新的进步，但永远不会完
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结。人类从哪里来，是亚当夏娃的创造，还是无机物到有机

物的演变？人类向哪里去，是永远统治地球、进军星际，还

是一定时期将被自己创造的机器人所统治或消灭？古今中

外很多大师大家、奇才怪才、神童神人的智慧，他们大脑的

智能区块，与常人有何不同？人们常说的“脑洞大开”、“天

赋异禀”、“超强记忆”、“特异功能”，是先天生就还是后天

“开发”的？所谓“第三只眼”，不光是《西游记》中二郎

神的那只眼，是否真实存在，怎样才能打开？量子纠缠理论

的成立与发展，还会给我们提出哪些超常甚至颠覆性课题？

诸如此类的问题，历来都给人们带来无限遐想和无尽猜测。

不光在作家、艺术家的笔下和作品中，即便在哲学家的课堂、

自然科学家的研究中，也都是仁者见仁、智者见智的。在数

字信息逐步发达的今天，人们仍在发出许多疑问，比如，人

类大脑有一千多亿个神经元，其功能有“显能”和 “潜能”

等层次之分吗？若存在潜能，是靠自然“迸发”还是靠人为

“开发”？儿童大脑的潜能能够在“发育关键期”，通过对

视觉、听觉、嗅觉、味觉、触觉的刺激“开发”出来吗？“开

发”后能够使儿童大脑及心智功能得到强化、并长久或永远

保持吗？智障和智力低下的儿童，能否在真实的临床应用中，

通过“潜能开发”恢复和超越正常儿童的大脑功能呢？等等。

面对外行人们的种种疑问，我们在座的和不在座的医学专家、

教育专家、心理学家、社会学家、哲学家等相关专家，怎样

才能给人们满意答案和具体的“开发”方案呢？作为协会的

一个专业学术机构，我们打出“儿童脑潜能开发”的牌子，
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我感到确实是“任重”而“道远”啊！

总之，希望专委会在主任委员刘巧云教授的带领下，紧

密团结广大专家学者，认真学习贯彻习近平新时代中国特色

社会主义思想及党和国家有关战略，积极落实中国优生优育

大会精神和协会、专委会规划计划，依法依章办会，创造性

开展工作，大力加强专委会政治、组织、业务、作风建设，

利用学科条件和地域优势，发挥广大专家学者智慧力量，努

力把工作干成标杆、把活动办成品牌、把专委会办好办强。

我相信，我们的专委会一定能够在继往研究和工作基础上，

广泛吸收借鉴国内外研究成果，特别是利用好现代数字网络

技术等先进手段，在儿童脑潜能开发领域取得新的突破，为

我国新生人口素质特别是智慧的提升、为激发民族未来各类

人才的创造力、为中华民族永远傲立于世界民族之林，做出

更大的贡献。

（本期责任编辑：李月富 薛钰白 申震）


